



EL IDERE ES UNA HERRAMIENTA QUE MIDE EL DESARROLLO REGIONAL A NIVEL TERRITORIAL, DESDE UNA PERSPECTIVA MULTIDIMENSIONAL. LOS LAGOS SE UBICA EN EL 12º LUGAR. PRIMERA ES LA DE MAGALLANES.

Informe revela pobre desarrollo de la Región de Los Lagos en 2023

Erwin Schnaidt

erwin.schnaidt@diariollanquihue.cl

La Región de Los Lagos se ubica en el duodécimo lugar del ranking nacional, elaborado a partir de los resultados del Índice de Desarrollo Regional (Idere) 2023, que elaboraron investigadores de la Universidad Autónoma de Chile.

Esta es una herramienta que mide el desarrollo regional en el país a través de siete variables, que el estudio considera como "clave para el bienestar de la población", como son: educación, salud, bienestar socioeconómico, actividad económica, conectividad, seguridad, y sustentabilidad y medioambiente. Estas consideran al mismo tiempo 32 variables.

Además, se plantea como insumo para gobiernos regionales en la aplicación y planificación de sus políticas públi-

cas, en busca del desarrollo y reducción de brechas.

A través de cuatro niveles de desarrollo (alto, medio alto, medio bajo, bajo), el Idere ubicó a las 16 regiones del país, listado que lidera la de Magallanes (0,650) y Metropolitana (0,611), las únicas que se mantienen como las que han alcanzado un mayor desarrollo. A ellas se sumó en esta medición, la Región de Valparaíso (0,564).

Las regiones con un desarrollo intermedio alto están encabezadas por Antofagasta (0,529), que se mantiene en el cuarto lugar pero que bajó del grupo de desarrollo alto. Más atrás aparecen las regiones del Biobío (0,526), de Coquimbo (0,514) y de Atacama (0,499).

En el grupo medio bajo se encuentran Los Ríos (0,493), Arica y Parinacota y O'Higgins (ambas con 0,484), Aysén (0,482), Los Lagos (0,469) y Maule (0,461).

IDERE 2023. Documento elaborado por la Universidad Autónoma de Chile, posiciona a este territorio en el puesto 12. Sus mejores resultados están en actividad económica y educación; al final, aparecen sustentabilidad y medio ambiente, así como conectividad. Las máximas autoridades de la región analizaron estos indicadores.

El grupo de regiones con menor desarrollo lo conforman las de Tarapacá (0,447), La Araucanía (0,435) y la del Nuble (0,433).

El informe establece que "entre estos dos últimos grupos se aprecia un notorio aumento de regiones con mayores niveles de rezago al compararse con ediciones anteriores del Idere".

DIMENSIONES

En cuanto a los resultados de la Región de Los Lagos, es dimensión Actividad económica la mejor valorada (0,698), en lo que destaca la variable Renta por contribuyente (0,895). El menor índice es para Diversificación del sector productivo (0,499).

En segundo lugar aparece Educación (0,606), con el Simce Lenguaje 8º básico como lo más destacado (0,936); y, en tercer puesto está Bienes-

tar socioeconómico (0,604), con el mejor nivel en Hacinamiento (0,769).

Seguridad (0,446) y Salud (0,422) están bajo estos parámetros, ambos en el lugar 14º. Sus mejores resultados son para Delitos de mayor connotación social (0,512) y Malnutrición infantil (0,752), respectivamente. Más abajo aparecen Sustentabilidad y Medio Ambiente (0,265), en lo que destacó Calidad del aire (0,537); y Conectividad (0,212), con Internet banda ancha como el mejor resultado (0,304).

En el caso de Los Lagos, el estudio revela que está entre las regiones que no han recuperado su nivel de pre pandemia.

AVANCES

La delegada presidencial en Los Lagos, Giovanna Moreira, sostuvo que mediante esta herramienta es posible identificar

14° lugar en Salud, es el peor

resultado regional, superando sólo a Los Ríos y La Araucanía; su mejor ubicación es el 4° puesto en actividad económica.

7 dimensiones considera el Idere,

así como 32 variables. Educación es la que más variables incorpora, con 8; seguida por Salud, con 5.

(viene de la página anterior)

problemas, desafíos y oportunidades en la región.

Expresó que ese estudio da cuenta que la pandemia del covid-19 tuvo efecto además en el desarrollo territorial y “aumentó brechas interregionales”.

Moreira remarcó que como gobierno “tuvimos que asumir distintos desafíos, que hemos ido materializando a través de la inversión pública, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas”.

Evidenció que la conectividad fue puesta como prioridad, lo que se tradujo en un aumento de subsidios para Barcas para Chile, que permitió mejorar el sistema y sus frecuencias.

En materia de desarrollo vial y transporte terrestre, resaltó la implementación del peaje de exclusión en Puerto Montt y avances para llevar electromovilidad a Osorno y Puerto Varas. En tanto progresa la doble vía Chacao-Chonchi, en Chiloé, el puente Chacao y la pavimentación de caminos rurales. A lo que sumó el anunciado retorno del tren entre Llanquihue y Puerto Montt.

En tanto que en Salud, resaltó el inicio de la construcción del Hospital de Puerto Varas y avances en los de Ancud, Quellén y Quellón, en Chiloé, así como el de Chaitén.

“Esas cosas son desafíos, que buscan disminuir las brechas y que las personas puedan tener presencia del Estado en distintos territorios”, dijo.

Moreira también abordó las acciones en seguridad, en lo que afirmó que han aumentado las capacidades de las policías, fortaleciendo el control y

“Tuvimos que asumir distintos desafíos, que hemos ido materializando a través de la inversión pública”

Giovanna Moreira,
delegada presidencial
en la Región de Los Lagos

“Tenemos un dilema que resolver como región, de cómo incorporamos de mejor manera la sostenibilidad en el actuar”

Patricio Vallespín,
gobernador regional.

RESULTADOS NACIONALES								
Región	Educación	Salud	Bienestar Socioecon.	Actividad Económica	Conectividad	Seguridad	Sustentab. y M. Ambiente	IDERE
Magallanes	0,665	0,556	0,720	0,786	0,512	0,784	0,520	0,650
RM	0,752	0,555	0,685	0,665	0,567	0,645	0,364	0,611
Valparaíso	0,694	0,531	0,625	0,682	0,430	0,549	0,353	0,564
Antofagasta	0,674	0,513	0,609	0,651	0,408	0,453	0,299	0,529
Biobío	0,702	0,485	0,595	0,704	0,321	0,561	0,274	0,526
Coquimbo	0,663	0,489	0,603	0,596	0,287	0,541	0,362	0,514
Atacama	0,596	0,471	0,565	0,664	0,279	0,467	0,375	0,499
Los Ríos	0,655	0,421	0,608	0,720	0,234	0,538	0,272	0,493
Arica	0,760	0,543	0,534	0,527	0,306	0,333	0,300	0,484
O'Higgins	0,565	0,455	0,641	0,590	0,271	0,504	0,301	0,484
Aysén	0,572	0,447	0,689	0,550	0,183	0,595	0,369	0,482
Los Lagos	0,606	0,422	0,604	0,698	0,212	0,446	0,265	0,469
Maule	0,625	0,490	0,547	0,564	0,194	0,589	0,233	0,461
Tarapacá	0,649	0,464	0,502	0,571	0,330	0,264	0,268	0,447
Araucanía	0,592	0,409	0,502	0,590	0,176	0,585	0,235	0,435
Ñuble	0,575	0,491	0,536	0,459	0,163	0,616	0,243	0,433

patrullajes. “Hemos entregado 100 vehículos, por más de \$3 mil millones a Carabineros y la PDI para responder más rápido al llamado de los vecinos”.

Además resaltó que más de \$11 mil millones han destinado a través de la Subdere para la recuperación de espacios públicos.

“Estos son hechos, obras concretas que buscan mejorar la calidad de vida de las personas y hacemos cargo de las brechas que pueden existir en nuestra región. Estamos reforzando el compromiso con el crecimiento económico, que sea inclusivo a través de una participación activa en el Pacto por una Región Inclusiva, que lleva a cabo el Gobierno Regional”, expuso.

UN DILEMA

El gobernador regional, Patricio Vallespín, dijo que estos resultados dan cuenta que “la pandemia marcó un antes y un después en los procesos de recuperación. Son más lentos en unos territorios que en otros”.

En su lectura de cada dimensión, notó que la región “tiene un comportamiento especialmente bajo, en temas como salud, conectividad y en materia de sostenibilidad y medio ambiente, donde aparecemos muy por debajo de la media de todas las regiones”.

A su parecer, en esos aspectos “tenemos un dilema que resolver como región, de cómo incorporamos de mejor manera la sostenibilidad en el actuar, para el bienestar económico no sea sobre la base del medio ambiente”.

Para el jefe del Gobierno Regional, el Pacto por una Región Sostenible e Inclusiva que

impulsó “es un instrumento que va a empezar a cambiar esta dimensión”. A ello sumó las inversiones en Salud, para mejorar el equipamiento, la capacidad hospitalaria y dar impulso a la creación de un Centro Oncológico.

Vallespín destacó que mediante este informe “se identifique con mayor segregación” los puntos donde hay deficiencias, pero también en los que hay avances, como en educación, sobre lo que dijo que “estamos más o menos en el promedio nacional”, mientras que en bienestar y actividad económica “estamos en el nivel superior. Ese es el dilema que debemos enfrentar: cómo hacemos de nuestro desarrollo, sostenibilidad e inclusividad”.

Remarcó que no sólo se debe destacar en esas variables, sino que también en las que “claramente tenemos déficit que debemos enfrentar”.

CRISIS SOCIAL Y COVID

Mientras que el doctor Economía de la Universidad de París, Jorge Weil, puso el énfasis en el impacto de la crisis social de octubre de 2019 y la pandemia del covid.

“Estas dos dinámicas antisistémicas desincentivaron, por un lado, al mundo empresarial, que redujo su nivel de inversión frente a la amenaza de una desestabilización política y la demanda callejera de las protestas sociales y el descontento. Por otro lado, la dinámica de las restricciones sanitarias paralizaron sectores de los servicios, debido al riesgo de la difusión del virus y las limitadas capacidades del sistema de salud para enfrentar una pandemia de tal magnitud”.

Ambos aspectos, dijo, actuaron sobre las regiones en forma heterogénea, con efectos en el crecimiento económico y consecuencias diferencialmente a lo largo del país”.

El impacto mayor estuvo en el empleo, agregó Weil, para quien “la imperiosa necesidad de subsistencia de las familias, presionó la expansión del autoempleo, ventas callejeras, la tasa delictiva de venta de objetos ilícitos, asaltos a personas y acción de bandas organizadas de todo tipo”.

A ello sumó la “inmigración ilegal masiva del período 2018-2021” que hizo crecer la fuerza de trabajo, la informalidad y la economía ilegal.

Sobre los resultados del Idere 2023, el doctor Weil especificó “la Región Metropolitana se recupera más rápidamente, debido a su posición centralista y dominante, ya que se beneficia de una utilización mayor de los recursos nacionales”.

Opinó que en el quinquenio 2019-23, el promedio de los indicadores del desarrollo territorial retrocedieron en todas las regiones. “La crisis sanitaria del covid-19 terminó, pero los efectos de la crisis económica, social y política aún se prolongan. Esta situación repercute en un lento crecimiento económico y bajo nivel de la inversión productiva empresarial, fenómenos que se traducen en una lenta recuperación de las actividades”.

Para Weil, la incidencia de los servicios, como base de la estructura económica y de los ingresos locales, “es la razón que explica el duodécimo lugar que ocupa la región en el ranking de recuperación del país”.